



Conseil économique et social

Distr. générale
29 novembre 2012
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-septième session

4-15 mars 2013

Suite donnée à la quatrième Conférence mondiale sur les femmes et à la session extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement et paix pour le XXI^e siècle » : réalisation des objectifs stratégiques et mesures à prendre dans les domaines critiques et nouvelles mesures et initiatives

Déclaration présentée par la Fondation Agewell, une organisation non gouvernementale ayant un statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration suivante qui est publiée conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.



Déclaration

Statut des femmes en Inde avec une attention spéciale aux femmes âgées

« Il est possible de connaître la situation d'une nation en regardant la condition de ses femmes ».

Jawaharlal Nehru

La Constitution de l'Inde accorde aux femmes des droits égaux à ceux des hommes, mais il persiste de fortes traditions patriarcales, et les vies des femmes sont régies par des pratiques coutumières vieilles de plusieurs siècles. Jusqu'à nos jours, dans la plupart des familles indiennes une fille est perçue comme une charge et elle est préparée à croire qu'elle est inférieure à l'homme.

Avec une population de 591,4 millions de femmes, l'Inde représente près de 17,31 % de la population mondiale, ce qui signifie qu'une femme sur six sur cette planète vit en Inde. Des études indiquent que les femmes sont caractérisées par d'importantes différences régionales et une diversité culturelle. Toutefois, la discrimination sociale et la privation économique basée sur le sexe sont communes à toutes, indépendamment de la religion, de la caste, de la communauté et de l'État et l'Inde ne fait pas exception. Le rapport de masculinité en Inde est favorable aux hommes (940 :1000) tout comme le taux d'alphabétisation des hommes en Inde qui se situe à 75,96 % pour les hommes et à 54,28 % pour les femmes. Les femmes et les filles reçoivent bien moins d'instruction que les hommes du fait des normes sociales. Par conséquent, l'Inde a la plus grande population au monde de filles non scolarisées qui travaillent.

Les taux de mortalité maternelle en Inde dans les zones rurales sont parmi les plus élevés au monde. Selon les estimations de l'ensemble du pays, seulement 40 à 50 % des femmes reçoivent des soins prénataux. Selon certaines estimations, quelque 5 millions d'avortements sont pratiqués chaque année en Inde, l'écrasante majorité de ceux-ci étant clandestins.

L'Inde étant un pays essentiellement agricole, les femmes doivent travailler plus longtemps et leur travail est plus dur que celui des hommes. La contribution des femmes à l'agriculture, qu'elle soit de subsistance ou commerciale, lorsqu'elle est mesurée en termes de nombre de tâches effectuées et du temps consacré, est supérieure à celle des hommes. En outre, la responsabilité des tâches ménagères incombe aux femmes.

Les principaux domaines de discrimination contre les femmes en Inde sont les suivants :

Malnutrition et mauvaise santé

L'Inde a des taux exceptionnellement élevés de malnutrition infantile parce que la tradition veut que les femmes mangent les dernières et le moins tout au long de leur vie, y compris lorsqu'elles sont enceintes et qu'elles allaitent. Les femmes malnutries donnent naissance à des enfants malnutris, ce qui perpétue ainsi le cycle. Lorsqu'elles vieillissent, leur état de santé se détériore plus rapidement. Les femmes reçoivent moins de soins de santé que les hommes. De nombreuses femmes meurent en couches des suites de complications facilement évitables. Le mariage de la plupart des filles à un jeune âge a également un effet néfaste sur leur état de santé.

Travail non qualifié et forte charge de travail

En raison de l'analphabétisme et des coutumes ancestrales comme le « parda » (se cacher la face), les femmes s'occupent des tâches qui n'exigent pas de qualifications dans les champs ou dans leurs maisons et demeurent marginalisées dans tous les domaines de la vie. Bien qu'elles travaillent plus que les hommes, leur travail n'est pas reconnu à sa juste valeur. Les femmes s'activent à de nombreuses tâches depuis l'aube jusqu'au crépuscule et disposent rarement de suffisamment de temps et d'espace pour se reposer.

Manque d'instruction ou analphabétisme

Les familles sont de loin moins disposées éduquer les filles que les garçons et de loin plus susceptibles de retirer les filles de l'école pour aider aux tâches domestiques ou dans les champs. Il s'agit d'une des principales causes de la condition misérable des femmes.

Mauvais traitement des femmes

Un état d'esprit social dominé par l'homme au détriment des femmes provoque des cas de mauvais traitements des femmes en Inde. Elles sont exposées au harcèlement sexuel, aux viols, aux agressions et aux meurtres liés à la dot. L'infanticide des filles et les avortements en fonction des sexes sont des formes supplémentaires de violence contre les femmes.

Violation des droits de femmes

Si la Constitution garantit l'égalité des droits aux femmes, la protection juridique a peu d'effets face aux traditions patriarcales dominantes. À toutes les étapes de leurs vies, les femmes sont confrontées à la violation de leurs droits. Elles sont privées d'éducation dans l'enfance, elles sont données en mariage selon les choix des membres de leur famille et elles restent dépendantes tout au long de leur vie.

Le gouvernement indien a engagé plusieurs programmes et plans pour l'autonomisation des femmes et la protection de leurs droits, et la société connaît actuellement un changement. Cependant, les réalités du terrain sont plus ou moins les mêmes dans la majorité des zones rurales. Dans l'ensemble, les conditions de vie des femmes indiennes sont abominables et il est urgent d'améliorer cette situation.

Femmes âgées en Inde

Alors que dans la population totale indienne, le rapport de masculinité est favorable aux hommes, pour les personnes âgées (plus de 60 ans) il est favorable aux femmes âgées (1022 : 1000). Dans la société indienne traditionnelle, les femmes sont traitées comme un fardeau. Même si les parents ne le souhaitent pas, ils demeurent inmanquablement responsables de l'enfant fille du fait des pressions sociales. Avec elle, leurs responsabilités augmentent également. Après le mariage, les femmes jouent un rôle crucial dans leurs familles respectives, ce qui assure une sécurité sociale de base tant qu'elles sont actives et utiles à la famille.

Mais dans la vieillesse, cette équation est complètement inversée pour la plupart des femmes. Avec l'âge, leur rôle dans la famille diminue. C'est à un âge avancé que les femmes ont besoin d'une plus grande sécurité, mais au contraire

c'est à ce moment que leur infrastructure de soutien, leurs rapports émotionnels et leur sécurité diminuent chaque jour qui passe. Les membres de leurs familles ne comprennent pas les responsabilités qui sont les leurs vis-à-vis des femmes âgées dont la présence dans la famille et la société est souvent ignorée. Les femmes âgées deviennent immanquablement inutiles pour toutes les personnes concernées.

Les enfants des femmes âgées sont établis dans leurs propres vies et leurs époux restent pour l'essentiel distants principalement du fait de leurs propres préoccupations ou meurent avant elles. C'est l'âge auquel les femmes ont besoin de beaucoup d'aide, mais où au contraire elles doivent souffrir beaucoup. Sans sécurité sociale, sans possibilité de gagner de l'argent, sans soutien ni services liés au vieil âge, sans abri, sans droits ou moins qu'avant et surtout sans information, leur vie est pleine d'insécurité physique, sociale, émotionnelle et financière. Elles souffrent en silence, mais ne peuvent pas se permettre de se plaindre, notamment parce qu'il n'y a généralement personne pour écouter leurs plaintes. De nombreuses femmes âgées souffrent de solitude et d'un profond sentiment d'inutilité.

Principales préoccupations des femmes âgées

Dénuement/aliénation/isolement

La marginalisation et l'isolement ou l'aliénation à un âge avancé font partie des problèmes les plus fréquents qui affectent constamment les femmes âgées. La popularité du système de famille nucléaire a pratiquement détruit le solide lien familial qui existait entre les petits-enfants et les grands-mères.

Insécurité sociale

Les femmes âgées qui vivent dans les villes sont exposées à l'aliénation ou la marginalisation sociale par rapport aux femmes âgées vivant en milieu rural. Le système de famille communautaire, dans une certaine mesure, existe encore dans les zones rurales. Les femmes âgées qui vivent dans des zones semi-urbaines ou des cités industrielles ont également du mal à s'en sortir à un âge avancé, notamment après que leurs enfants sont devenus grands et que leurs maris ont pris leur retraite.

Insécurité financière

Avec l'augmentation de l'espérance de vie des femmes âgées, leurs besoins financiers deviennent une préoccupation majeure. Toutefois, de nos jours, de nombreuses femmes âgées ont des biens et/ou de l'argent mais elles ne peuvent utiliser leur argent ou prendre des décisions financières elles-mêmes. Les traditions sociales ne leur permettent pas d'utiliser leurs biens ancestraux ou leur argent pour leur propre bien-être.

Problèmes médicaux

En raison de la négligence, du manque d'information et de soutien financier et de l'état d'esprit religieux des femmes, les femmes âgées doivent souvent faire face à de graves problèmes de santé. Étant donné que la majorité des femmes âgées se rendent rarement dans les lieux publics, la majorité de leurs problèmes de santé restent inconnus. Leur famille ignore ces problèmes et estime qu'à un âge avancé les maladies sont fréquentes.

Insécurité émotionnelle

La plupart des femmes âgées sont confrontées à des problèmes familiaux tels que des relations difficiles avec leur fils et leurs brus et une interaction limitée avec leurs enfants et leurs petits-enfants. Leurs brus n'apprécient pas leur intrusion dans les affaires de la famille, leurs enfants sont occupés par leur travail et les maris des femmes âgées ont invariablement des sautes d'humeur après leur retraite et pour la plupart réduisent la liberté de mouvement des femmes.

Violation des droits humains des femmes âgées

Les femmes âgées doivent faire face à une discrimination basée sur l'âge, à des mauvais traitements, au harcèlement et à la maltraitance des personnes âgées dans leur vie en raison de la méconnaissance de leurs droits et du système de soutien auquel elles ont droit du fait de leur âge. Les femmes indiennes ont toujours été introverties par nature, c'est la raison pour laquelle elles sont vulnérables et une cible facile pour les personnes mal intentionnées. Les droits humains des femmes âgées sont régulièrement violés. La plupart des cas de violation de droits humains sont dus à la pauvreté des femmes âgées.

En Inde, l'essentiel de la pauvreté chez les femmes âgées est dû à un manque d'aliments nutritionnels, d'eau potable, d'un abri, d'accès à des installations d'assainissement, de vêtements, de soins de santé; la pauvreté relative est due au manque d'alphabétisation, d'informations, de moyens d'existence équitables, de loisirs et de divertissements et d'accès aux droits, à l'épargne et à la dignité.

Étant donné qu'il n'y a aucune lueur d'espoir dans leur vie présente et qu'elles ont encore longtemps à vivre, les femmes âgées se retrouvent complètement perdues. À ce stade, elles n'ont pas d'autre choix que de s'adapter aux circonstances. Pour une vie paisible et décente, elles doivent accepter toutes sortes de situations curieuses et ne jamais se plaindre de rien.

Nous en soucions-nous?

Aucune société ne peut réaliser ses objectifs en matière de développement social en ignorant le droit des femmes à l'égalité des chances. L'Inde a beaucoup à faire pour garantir l'égalité de chances aux femmes et protéger les droits des femmes. Pour atteindre le troisième Objectif du millénaire pour le développement, promouvoir l'égalité des sexes et autonomiser les femmes, l'Inde doit intensifier et mettre en œuvre ses initiatives d'autonomisation des femmes à la base.